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黃委員國昌：（9 時 17 分）主席、行政院賴院長、各部會首長、各位同仁。院長

上任以後，國人對您都抱有很高的期待，做為一個院長在政治上的後進，我也希望

院長在這次任內能夠大破大立，改革過去所有的錯誤，讓政府的運作能夠更有效

能。 

 

我今天要質詢兩個主題，第一個主題是有關目前獵雷艦的採購，我看所有的官

方資訊顯示，你們已經支付了 48 億 4,200 萬元，而今年（2017 年）你們又編

列了 38 億元，立法院凍結了三億多元，請問院長，到今年為止預算執行多少？ 

 

主席：請行政院賴院長答復。 

 

賴院長清德：（9 時 18 分）主席、各位委員。感謝黃委員的指教，詳細的細節我

請國防部馮部長來報告。 

 

黃委員國昌：部長，目前 38 億元執行多少？ 

 

馮部長世寬：目前我們給他的金額大約是 38 億元的一半，因為他還沒執行合約

上所規定的所有事項，譬如說，他應該在他的廠區蓋一個…… 

 

黃委員國昌：我進一步地問，部長對於慶富完成獵雷艦有信心嗎？ 

 

馮部長世寬：我們當初簽訂合約時是非常有信心的…… 

 

黃委員國昌：我只請教部長，您對他現在完成到底有沒有信心？他已經發函給蔡總

統，威脅政府如果不給他錢、不退還他保證金的話，他就準備要宣告破產了。 

 

馮部長世寬：是的，我們看到的是…… 
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黃委員國昌：我只請問部長，您對他完成獵雷艦到底有沒有信心？因為這直接牽涉

到，今年編列三十幾億元的預算，目前執行半數，本院在審查下年度預算時，你們

又編了 35 億元，請問本院要通過嗎？如果通過以後，那些錢全部付給慶富，到

時候船沒有拿到、錢收不回來，誰要負責？ 

 

馮部長世寬：我從兩個方面來解釋，第一，義大利所造的獵雷艦還繼續在進行，中

間都沒有中斷…… 

 

黃委員國昌：現在完成百分之多少？ 

 

馮部長世寬：他是按照合約來完成的…… 

 

黃委員國昌：我就是請問你現在完成多少，當然是按照合約啊！他們在合約上面所

構成的遲延給付還不夠嚴重嗎？他們真的有按照合約來履行嗎？現在獵雷艦完成多

少？不知道的話就說不知道就好。 

 

馮部長世寬：他們現在是按照合約來履行，我個人…… 

 

黃委員國昌：完成了多少？ 

 

馮部長世寬：這方面我沒有詳細的數字…… 

 

黃委員國昌：事情已經鬧得這麼大了，你身為部長，竟然到現在連詳細的數字都沒

有！再問你一個基本的問題，請問建造中的船舶所有權屬於誰？ 

 

馮部長世寬：這個所有權屬於我們國家的。 

 

黃委員國昌：你確定？建造中的船舶目前的所有權是屬於我們的？因此如果它宣告

破產的話，它是屬於破產財團別除權的範圍，絕對不會有其他債權人可以對它主張

權利是嗎？部長你百分之百確定這件事嗎？ 

 

馮部長世寬：這是我們付的經費，應該是屬於我們的。 



 

黃委員國昌：部長，你在這邊講話要負責任，你今天告訴全體國民目前建造中的船

舶所有權屬於中華民國，這件事情你要記得，這件事情你也要負責，因為到時候破

產程序一旦開展，如果那艘船舶並不是我們的船，沒有被列入破產財團別除權範圍

的話，我們的損失就不是只有現在大家所講的，銀行裡面有一百多億的呆帳收不回

來。之前我們已經支付 48 億元，再加上今年又支付 19 億元，目前支付的金額總

計已經超過 60 億元。這艘船的建造一延再延，現在這家公司陷入如此嚴重的財

務危機，在這種情況下，本院審查明年度的預算時，我們要不要讓這 35 億元核

可通過？ 

 

馮部長世寬：根據我們目前的瞭解，在義大利所造的這艘船艦並沒有停頓，而且是

按照合約繼續在進行。 

 

黃委員國昌：我剛才請教部長對於獵雷艦可以完成有沒有信心，但是你都不敢回答

嘛！它現在不是已經告訴總統府，說是保證金如果不退給它的話，那麼這個時候就

準備要宣布破產嗎？面對這麼嚴重的情況，國防部竟然還可以自己矇著眼睛，樂觀

的認為要按照合約繼續履行下去嗎？ 

 

賴院長清德：在此向黃委員報告，我們會責成國防部去確保兩件事情，一是它到底

有沒有能力可以繼續執行下去，如果沒有能力的話，我們必須儘速進行配套的解

決，除了…… 

 

黃委員國昌：院長，這些都是在你就任之前發生的事情，就這件事情我對你沒有任

何的苛責，但是我要拜託院長一件事情，這件事情一定要查個水落石出，給台灣人

民一個交代，為什麼我會這樣說？我完全支持國艦國造，但我沒有辦法理解為什麼

會是慶富得標？當初國防部在進行這項採購案的時候，有沒有考慮到國家安全？有

沒有考慮它的財務能力？有沒有考慮它的技術能力？為什麼我會這樣講？現在我就

逐一向院長報告：首先，慶富這家公司在 2001 年承造政府採購的 4 艘 500 噸

級海巡署緝私艦，結果 4 艘統統出問題，全部都召回修理，後來被監察院糾正，

指出缺失高達三百多項。連緝私艦都建得「離離落落」的廠商，而我們的國艦國造

是何等重要的事情，當初為什麼會決定交給他們承造？事情還不只這樣子，在得標

以前，慶富就已經跟中國的地方政府簽訂投資合作協議，我的老天啊！我們的國艦



國造所要捍衛的是台灣的國家安全，請問院長你知不知道目前對台灣的國家安全造

成威脅最大的是哪一個國家？ 

 

賴院長清德：中國。 

 

黃委員國昌：當然是中國嘛！結果我們承建國艦的廠商竟然已經跟中國的地方政府

簽訂投資合作協議，屆時我們到義大利所學得的技術全部都會落入這家已經與中國

簽訂合作協議的廠商手中，這樣對嗎？不管是潛艦國造或是各式各樣的船舶，可以

這樣不顧國家安全嗎？院長你覺得將這家廠商作為我們國艦國造的廠商適合嗎？ 

 

賴院長清德：感謝黃委員，我也認為這個案子有許多地方可以檢討…… 

 

黃委員國昌：我再向院長報告，這都是簽約前的事情。如果是在簽約以後，我們可

能很難預先知道它會去做這樣的事情，但它其實是在簽約前就已經做了這樣的事

情，究竟國防部當初在審核這個標案的時候是怎麼審核的？請問部長，你後來有沒

有去瞭解？國防安全有沒有納入考慮？ 

 

馮部長世寬：在簽約之前，我們都有作全盤的考量。 

 

黃委員國昌：所以在簽約之前，你們就已經知道它和中國的地方政府簽訂投資合作

協議了是不是？既然都知道了，為什麼還要跟它簽約？ 

 

馮部長世寬：這不能這樣講，因為這個案子並不是在我手上簽的。但是我瞭解以

後…… 

 

黃委員國昌：部長，我對你的態度和對院長的態度一樣，這是你上任以前的事情，

但我現在所要要求行政團隊的是，對於過去所發生的所有錯誤必須究責到底，請問

院長可不可以承諾本席這件事情？ 

 

賴院長清德：是，跟黃委員報告…… 

 

黃委員國昌：第三件事情，在得標以前，它就已經跑去香港跟有中國背景的公司買



聲納了。請問部長，這家廠商在得標以前就已經先跑去採購供獵雷艦用的聲納，它

有辦法預先得知它會得標是不是？這件事情你知不知道？ 

 

馮部長世寬：在得標之前的事情我並不知道。 

 

黃委員國昌：所以國防部統統都不知道嘛！結果剛才部長還跟大家說當初都有按照

程序進行必要的審查，如果我們的國防部審查的能力是這樣子的話，你要本院如何

信任國防部的能力，把這麼重要的國艦國造、潛艦國造的任務交給國防部來執行？ 

 

馮部長世寬：報告委員，你講的是我們在調查之中沒有發現的，針對委員所提供的

意見，我們會再去查證…… 

 

黃委員國昌：我再繼續向院長報告一件事情，慶富所捅的簍子還不是只有這樣而

已，海巡署有 28 艘艦艇目前都還在他們的建造當中，他們在得到獵雷艦的合約以

前，針對海巡署的艦艇，事實上在 2014 年年底就已經因為交船遲延而遭解除契

約，詴問這樣的廠商到底是「能力好」還是「關係好」？我從 2001 年的事情檢

驗到 2014 年的事情，不管是跟中國政府的關係、從國家安全的角度、不管是現

在已經出現的財務危機還是它造艦能力的危機，都在一而再再而三告訴台灣大眾，

這根本就是一家不合格的廠商，根本沒有能力可以承接國艦國造這麼重要的任務，

究竟它當初是怎麼得標的？院長，你可不可以承諾本席在行政院的層級成立調查小

組？究竟它當初是怎麼得標的？銀行是怎麼授信的？接下來要怎麼處理？是不是可

以針對這些層面成立一個專案小組來進行調查？ 

 

賴院長清德：行政院理應如此，行政院會組成專案小組來深入調查並確保以下幾件

事情：一、必要的話會和慶富壯士斷腕，避免傷害進一步擴大。二、目前在義大利

建造的獵雷艦到底財產權益歸屬誰，這方面我們會進一步釐清，確保我們的權益。

三、之前這個招標案如果有缺失的話，相關人員我們會懲處。 

 

黃委員國昌：我百分之百相信院長的決心與魄力，我的要求很簡單，所有違法失職

的人、涉及官商勾結的人一定要查辦到底、嚴懲到底！ 

 

賴院長清德：是的。 



 

黃委員國昌：接下來我要請教院長另外一個問題，我知道院長是在萬里長大的小

孩，對萬里有很深的感情，我相信院長很清楚，對於在偏鄉長大的小孩，我們都希

望他們能跟其他的小孩一樣，擁有相同的機會去實現他們人生的夢想。聯合報在 

10 月初作了一份關於「貧窮如何世襲、貧窮如何循環」的專題，院長知道現在貧

窮兒少所占的比例其實非常高嗎？我相信院長應該也認同我的看法，政府的責任就

要是讓這些孩子們跟其他的孩子一樣，有相同發展的機會與權利，但是很遺憾的，

我看到這次所提出來的兒童人權公約首次國家報告，對於兒童貧窮的問題幾乎沒有

著墨，衛福部到底有沒有把這件事情放在心上？我們加入兒童人權公約是好事，提

出國家報告也是好事，但是我們在國家報告當中，對於孩子未來發展、階級流動影

響最大的兒童貧窮問題，卻完全沒有著墨。請問部長，你能不能承諾本席，下一次

的國家報告會以此為專題來檢討政府各方面的施政有沒有符合兒童國際公約的要

求？ 

 

陳部長時中：可以，這方面應該努力來做，不過現在來講…… 

 

黃委員國昌：下一個問題，我們的社會安全網足夠嗎？根據在第一線從事弱勢兒童

扶助的教授提出來的觀察，我們的社會安全網很難進入。以政府預算結構來講，貧

窮的預算偏低，對貧窮的補助還是不足夠。這些都不是我講的話，我不會竊他人之

美。我們進一步來檢討，大家可以看到我國對貧窮的定義，中低收入戶加上低收入

戶所占的比例不到 3%，我國貧窮人口的比例比美國 12.7%還低這麼多。院長，你

認為這個數字有實際反映現實嗎？或是我們的標準有問題？ 

 

賴院長清德：這要看數據，兩個國家對貧窮線的定義很可能不一樣。 

 

黃委員國昌：你說的完全沒有錯。我們對貧窮線的定義完全不足，但是我要提醒院

長檢討的是，我們目前對中低收入戶和低收入戶有一個限制是不動產的價值不能超

過一定數額以上，這個數額通常不會太高，除了台北市以外，大概是 3、4 百

萬。你當初在台南市當市長時應該經驗到，公告地價一調漲，對很多中低收入戶造

成衝擊。他們住的是 30 幾年的房子，破破爛爛，但是評定出來的價值卻這麼

高。他們住在破破爛爛的環境當中，卻無法得到政府任何的協助和幫忙。因此有很

多學者已經站出來大聲疾呼，認為中低收入戶和低收入戶的定義有重新檢討的必



要。那些人住在非常老舊破爛的房子當中，沒有變現的可能性，是不是應該擴大讓

他們進入貧窮線的範圍，可以接受政府的援助？ 

 

賴院長清德：是，這個我們可以檢討。 

 

黃委員國昌：我所以特別關心這件事，因為即使在剛才那個嚴格的標準下，每 

100 位兒少已經有 6.5 位陷於貧窮，每 3 位陷於貧窮的就有一位兒少，這個問題

嚴不嚴重？在問題這麼嚴重的情況下，我所看到的卻是弱勢兒少緊急生活扶助的經

費逐年下降。我相信院長一定會認同我，我們一起來關心這個問題。院長，我們在

立法院沒有辦法幫你把已經編列的預算再增加，但是院長可不可以承諾我，在接下

來的施政上以及明年度編列後年的預算時，把少年貧窮的問題納入非常重要的施政

考慮？因為這些小孩都是台灣的未來。 

 

賴院長清德：是，我們完全贊成。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 

 

賴院長清德：謝謝黃委員。 


